

CAMILO TORRES RESTREPO

PROFETA DE LA LIBERACIÓN

Antología (teológica) política

Lorena López Guzmán
Nicolás Armando Herrera Farfán
(Compiladores)

CFU



20 AÑOS





Camilo Torres Restrepo (1929 - 1966)

Sacerdote, científico social y político revolucionario nacido el 3 de febrero de 1929 en Bogotá (Colombia). Es considerado pionero de la Teología de la Liberación Latinoamericana. Licenciado en Ciencias Sociales y Políticas (Universidad Católica de Lovaina, Bélgica). Tomó cursos de especialización en Sociología urbana y del trabajo (Universidad de Minnesota, USA).

Agrupó estudiantes universitarios colombianos que aportaran al desarrollo y el progreso: Equipo Colombiano de Investigación Socio-Económica (ECISE) y Equipo Colombiano pro-Estudio y Progreso (ECEP).

Fue capellán y profesor de la Universidad Nacional de Colombia, y fundó con Orlando Fals Borda el Departamento de Sociología de dicha institución. Abogaba por una ciencia comprometida con la realidad de las comunidades y por un pensamiento propio y descolonizado. Impulsó y participó de la Campaña de Alfabetización de adultos en 1962.

Entre 1959 y 1964 promovió el desarrollo y acción comunal (Ministerio de Educación y MUNIPROC); participó de la reforma agraria (INCORA); y capacitó líderes sociales de todo el país (IAS-ESAP). Así conoció la realidad social, económica y política de campesinos, estudiantes y pobladores urbanos.

En 1965, propuso un movimiento sociopolítico en torno a una plataforma de transformaciones sociales y económicas: el Frente Unido del Pueblo. Allí sentó el diálogo entre cristianos y marxistas, y la articulación entre las diferentes tendencias marxistas y revolucionarias. Por recrear el horizonte histórico de lucha, renovar las formas de acción y las categorías políticas es considerado "Padre del socialismo raizal" en Colombia.

Inspirado en la Revolución Cubana y concluyendo que las vías legales estaban agotadas, se hizo guerrillero urbano del Ejército de Liberación Nacional (ELN) en julio de 1965. Ante el asedio del poder político, militar y mediático, y las mezquindades de los grupos de izquierda, radicaliza sus opciones éticas y en octubre se hace guerrillero rural.

El 7 de enero de 1966 lanza su "Proclama al pueblo colombiano" desde las montañas. El 15 de febrero, muere en su primer combate. Su cuerpo fue secuestrado por los militares y continúa desaparecido.

Sobre el libro

Ciertamente este es el origen y sentido de nuestro trabajo, y este libro es fruto del caminar de estos años: de las horas de entrevistas y diálogos con amigos y testigos de excepción; de intercambios con académicos e intelectuales; de compartires con movimientos sociales; de reflexiones teóricas y desarrollos metodológicos; de las experiencias vividas en la cotidianidad. Hoy como ayer, seguimos siendo trabajadores desocupados, y seis veranos después estamos terminando un nuevo libro antológico sobre Camilo.

Este libro ha sido idea compartida de *Pancho* Farina (Editorial El Colectivo) y *Marcelo* Cafiso (Editorial Nuestra América). Ambos interesados en Camilo nos motivaron a plasmar nuestra mirada, en una suerte de revisión de "*Camilo Torres. El amor eficaz*" a la luz de las experiencias (y reflexiones) acumuladas en estos años, *ad portas* del cincuentenario de la muerte de Camilo Torres Restrepo. Por caminos paralelos llegaron al mismo propósito: plantearnos un reto que hemos asumido. A ellos y a sus equipos debemos la confianza depositada en nosotros, y esperamos no defraudarlos con la concepción y selección de este trabajo.

El contenido del libro parte de una convicción: es imposible escindir a Camilo como se ha acostumbrado hacer (sacerdote-sociólogo-

político). Por ello, apostamos por una mirada integral de su experiencia, tomando como punto de partida el “campo teológico”, toda vez que el cristianismo constituye la quintaesencia, la piedra angular de su compromiso intelectual y radicalidad política. Se trata de una aproximación desde una Teología Política descolonizada, no eurocéntrica y anti-moderna, que nos lleva a inscribir a Camilo en una tradición teológica, iniciada por Abraham y la Nueva Alianza, y en la que Carlos Marx también tiene su lugar. En un sentido crítico radical profundo, estamos hablando de la dimensión profética (y apostólica) de la política y, de la dimensión política (liberadora) de la misión profética; de aquí el nombre del volumen.

Considerar el “campo teológico” como punto de partida, y en relación interimplicada con el “campo político” nos permite comprender el proyecto de Camilo como una compleja apuesta ético-(teológica/espiritual)-política. Esto nos permite superar el estrecho margen de selección documental para una *antología política* a la inclusión de materiales exclusivos al período (“político”) en el que Camilo impulsó el Frente Unido del Pueblo y se vinculó al Ejército de Liberación Nacional (ELN), y nos licencia para incluir algunos documentos que, en otro contexto teórico y epistémico, serían reducidos a simples “documentos teológicos”. Así, vamos más allá de la mirada secular tradicional y hegemónica que las ciencias sociales colombianas han construido sobre Camilo, de la cual Orlando Villanueva Martínez es su máximo exponente⁵.

Nuestro marco interpretativo y epistemológico (no-eurocéntrico, raizal y anti-(pos)moderno) nos ubica más allá de la interpretación positivista, exitista y hegeliana en torno a Camilo Torres, que considera su experiencia como un fracaso político, su proyecto como un volutarismo pletórico de “activismo” pero huérfano de profundidad y su opción militante como un error histórico o una búsqueda de martirio. También nos aleja de aquellas interpretaciones intelectuales que quieren “descubrir la verdad” respecto de Camilo forzando, arrogantemente, sus propias hipótesis. A este respecto, el comandante guerrillero del ELN Pablo Beltrán acotó en un reciente escrito publicado por el portal Resumen Latinoamericano, refiriéndose a Camilo como una “estrella fugaz de luz universal”, que la “estrella” de Camilo está recubierta por diferentes capas:

Está conformada en su interior por un núcleo de humanismo, recubierta por una capa de ciencia y luego por otra de lucha por la unidad y de servicio al pueblo. Y para completar, sigue la capa externa de demostrada consecuencia y resistencia todo terreno para este camino revolucionario. Por la altísima

calidad de sus materiales es que se explica que la luz de este astro sea eterna, pese a que su aparición por el cielo colombiano haya sido tan fugaz.

Aunque haya dejado pocos escritos, la riqueza argumental de Camilo se complementa en su oralidad y en la fuerza de sus acciones que, analizadas en conjunto, nos permiten aproximarnos a lo que en el mundo académico se considera una “obra”. Debemos buscar en Camilo las confluencias entre el pensamiento y la acción (praxis) y entre el pensamiento y el sentimiento (sentipensamiento), de tal manera que podamos hallar las claves interpretativas de su *sentipraxis*. Lo anteriormente dicho favorece la comprensión en lectoras y lectores del porqué incluimos en el volumen una selección de declaraciones, reportajes, discursos y conferencias junto a su producción escrita (artículos, editoriales, correspondencias y mensajes).

Por otra parte, los materiales incluidos en cada sección, están organizados cronológicamente, con el propósito de motivar la reconstrucción del desarrollo y evolución del pensamiento de Camilo, aún cuando esta breve antología tenga un “alcance medio”. Queremos favorecer el acceso a la *sentipraxis* de Camilo, más allá de las “frases célebres” que terminan desarrollando una fetichización descontextuada o fragmentaria. Pretendemos que este volumen sea un insumo de formación y un material de estudio para los movimientos sociales a cincuenta años de su muerte.



Este libro es una verdadera joya del pensamiento y la práctica sociopolítica de los pueblos de Nuestra América. Ni bien se comienza a leerlo, se siente uno identificado con el texto y movilizado desde su interior; se siente entonces la necesidad de buscar un modo de contactar a quien lo escribe. Aquí está Camilo, redivivo entre los pueblos indígenas, mestizos, negros, mulatos, entre los trabajadores y trabajadoras en una Latinoamérica con pueblos organizados y en ebullición.

En las entrevistas, los discursos y escritos de Camilo Torres aquí reunidos, se recorre un universo temático afín al actual. Ello los hace tomar parte, de algún modo, en las reuniones barriales, en las asambleas universitarias, en los debates políticos... buscando los pueblos cómo dejar de ser la "opinión pública" del poder y para el poder; cómo salir de la trampa del consumismo, y de la sujeción a los poderes fácticos del capital y sus tentáculos de muerte que buscan permanentemente dividir al pueblo, acosarlo, y llenarlo de vanidades mezquinas para que -devorándose entre pares-, pueda el poder de las minorías reinar sobre las mayorías y someterlas. En síntesis, es un libro con un contenido profundamente movilizador en lo teológico, en lo ideológico y en lo político.

Del prólogo de Isabel Rauber

ISBN 978-987-1497-77-5



9 789871 497775



CFU
COLECTIVO
FRENTE
UNIDO